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ГЛАВА КБР ПЕРЕДАЛ НОВЫЕ АВТОМОБИЛИ НЕОТЛОЖНОЙ
 МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ МЕДОРГАНИЗАЦИЯМ

Поручение проработать вопрос о дополнительном транспорте для поликлиник 
и обеспечить их в короткие сроки Глава республики дал 18 ноября на заседании 
Оперативного штаба КБР. Уже сегодня легковые автомобили Lada Granta получили 
центральные районные больницы, МКДЦ, ГКБ 1, Центр медицины катастроф и 
скорой медицинской помощи.

«Врач без транспорта не может оперативно прибыть к больному. Новые машины 
предоставлены нашим первичным подразделениям. Это окажет существенную 
помощь в борьбе с COVID-19», – отметил Казбек Коков.

Журналисты задали Главе КБР вопрос о вакцинации против коронавируса: «В 
республику поступили 200 вакцин, началась вакцинация. Планируете ли вы при-
виваться?» На что Казбек Коков ответил: «Я абсолютно доверяю нашей вакцине 
и тоже буду прививаться, конечно. Но считаю, это надо делать, когда она станет 
массово доступна для наших жителей. Конечно, буду прививаться».

РЕСПУБЛИКАНСКОЙ ДЕТСКОЙ КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЕ 
ПРЕДСТОИТ КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ

 Глава КБР Казбек Коков побывал 
в Республиканской детской клиниче-
ской больнице, которая в последнее 
время не раз попадала в негатив-
ную повестку в связи с жалобами 
родителей маленьких пациентов на 
отсутствие ремонта в нескольких 

отделениях. Казбек Коков осмотрел 
больничные здания, оборудование, 
закупленное для больницы за счёт 
федерального бюджета, в том числе 
новый аппарат МРТ, приобретённый 
по нацпроекту «Здравоохранение». 
Во время встречи с руководством 

больницы он обсудил возможности 
развития больницы и существующие 
проблемы.

На базе РДКБ централизована 
педиатрическая служба республи-
ки, здесь оказывают медицинскую 
помощь по 15 профильным направ-
лениям. Однако неотремонтирован-
ными остаются отделения невроло-
гии, ларингитное, лор-отделение, 
дневной стационар эндокринологи-
ческого отделения. Больница начала 
оказывать высокотехнологичную 
помощь по онкологии, но для вне-
дрения ВМП по остальным направле-
ниям требуется капитальный ремонт 
с установкой новой современной 
системы очистки воздуха, дальней-
шее оснащение медицинским обо-
рудованием.

Глава республики сообщил, что в 
решении вопроса поддержку оказал 
Президент РФ: принято решение о 
проведении капитального ремонта, 
разработана проектно-сметная до-

кументация на общую сумму 104,2 
миллиона рублей. Планируется не 
только отремонтировать больницу, 
но и построить приёмное отделение 
с переходами, которые соединят диа-
гностическое отделение и основной 
больничный корпус.

Казбек Коков подчеркнул, что воз-
можности для поддержки и развития 
сферы здравоохранения как наи-
более приоритетной изыскиваются 
по всем возможным направлениям. 
Сейчас наиболее крупным проектом 
становится модернизация первично-
го звена, включающая строитель-
ство 13 новых объектов, капитальный 
ремонт 35 учреждений здравоохра-
нения первичного звена, оснащение 
медоборудованием и многое другое. 
«Реализация программы модерни-
зации первичного звена рассчитана 
на пять лет, однако мы ставим в 
план завершить основные задачи 
программы через три года», – сказал 
Казбек Коков. 

ДВА ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЯ КБР
 ВОШЛИ В ТОП-100 ЛУЧШИХ ШКОЛ РОССИИ

Два образовательных учреждения Ка-
бардино-Балкарской Республики – средняя 
общеобразовательная школа №6 городского 
округа Баксан и муниципальное казённое об-
разовательное учреждение «Гимназия №4» 
городского округа Нальчик – вошли в рейтинг 
100 финалистов, набравших максимальное 
количество баллов по итогам Всероссийского 
конкурса «Лучшая школа России-2020».

Конкурс проводился дистанционно в три 
этапа с 15 апреля по 15 ноября. Участие в нём 
принимали директора школ, заместители 
по учебно-воспитательной и воспитательной 
работе. Оценивалось своевременное и про-
фессиональное выполнение конкурсных зада-

ний. За звание лучшей школы боролись более 
3000 образовательных учреждений страны. 
По результатам соревнования определены 
образовательные учреждения, директора и 
заместители директоров школ, вошедшие в 
топ-100 лучших в России.

Набрав в сумме за три этапа конкурса 397 
баллов, школа №6 г.о. Баксан заняла 54-е 
место в рейтинге, а гимназия №4 столицы Ка-
бардино-Балкарии расположилась на 68-м ме-
сте с количеством баллов – 384. Руководство 
образовательных учреждений также вошло в 
список лучших представителей профессии в 
номинациях «Директор года-2020» и «Завуч 
года-2020».

Пенсионный фонд России напоминает участ-
никам программы государственного софинан-
сирования пенсионных накоплений о том, что 
взнос на будущую пенсию необходимо сделать 
до конца года. В этом случае государство обе-
спечит софинансирование взноса в зависимо-
сти от его размера и при условии, что он соста-
вит не менее двух тысяч рублей в год.

Взнос необходимо сделать до конца года
Взнос по программе упла-

чивается самостоятельно или 
через работодателя. При само-
стоятельной уплате квитанцию 
с необходимыми реквизитами 
можно получить в банке, кли-
ентской службе ПФР по месту 
жительства либо сформиро-
вать с помощью электронного 
сервиса ПФР.

Чтобы сделать взнос через 
работодателя, участнику необ-
ходимо подать в бухгалтерию 
заявление в произвольной 
форме с указанием размера 
платежа в денежной сумме или 
в процентах от зарплаты.

Независимо от того, каким 
способом перечислены сред-
ства, они не облагаются нало-
гом на доходы физических лиц, 
поэтому участники программы 
могут воспользоваться соци-
альным налоговым вычетом 
на сумму уплаченных взносов.

Контролировать формирова-
ние средств в рамках програм-
мы софинансирования можно 
через личный кабинет на сайте 
Пенсионного фонда или порта-
ле госуслуг. В личном кабинете 
отображается вся информация, 
включая совершённые пла-
тежи, поступившее государ-
ственное софинансирование 
и полученный от этих средств 
инвестиционный доход. Пере-
численные сведения также есть 
в выписках из лицевого счёта, 
которые предоставляются в 
Пенсионном фонде или много-
функциональных центрах, ока-
зывающих такую услугу.

Личные взносы в рамках 
программы и средства госу-
дарственного софинансирова-
ния входят в общую сумму пен-
сионных накоплений человека, 
инвестируются управляющими 
компаниями и выплачиваются 

при выходе на пенсию. На 
сформированные средства 
распространяются правила 
правопреемства.

Работодатели также мо-
гут принимать участие в про-
грамме софинансирования 
пенсионных накоплений своих 
сотрудников. На сумму еже-
годного взноса работодателя 
в пределах 12 тыс. рублей 
за одного работника не на-
числяются страховые взносы 
на обязательное пенсионное 
страхование. Помимо этого, 
взносы работодателя включа-
ются в состав расходов, учиты-
ваемых при налогообложении 
прибыли.

Информация об условиях 
участия в программе софи-
нансирования пенсионных 
накоплений содержится в спе-
циальном разделе на сайте 
Пенсионного фонда РФ.
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НА ЧЕТВЕРГ, 17 ДЕКАБРЯПри Администрации Главы КБР действует 
круглосуточная антикоррупционная телефонная линия:

 8 (8662) 40-89-70, 40-34-32.

Богатства альпийского высокогорья
Итоги минувшего пастбищного сезона в 

Кабардино-Балкарии  подтвердили, 
что в последние  годы степень востре- 

бованности и загруженности земель 
отгонного животноводства в среде 
местных аграриев возросла кратно.

На пастбищах альпийского высокогорья 
республики за июнь-октябрь 2020 года было 
сосредоточено около 130 тысяч сельскохо-
зяйственных  животных, принадлежащих 
хозяйствующим субъектам всех форм соб-
ственности.

По сравнению с 2019 годом в сегменте от-
гонного животноводства в нынешнем сезоне 
отмечена тенденция увеличения поголовья 
крупного рогатого скота на 5642, овец и коз – 
почти на 19300 и лошадей – на 473.

(Окончание на 2-й с.)

КАЗБЕК КОКОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ПЕРВОМ 
СОЦИАЛЬНОМ ОНЛАЙН-ФОРУМЕ ПАРТИИ «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

Пастбищный сезон-2020. Урочище Гедмишх

 Глава КБР Казбек Коков принял участие в первом 
социальном онлайн-форуме партии «Единая Россия», 
к работе которого были привлечены все волонтёрские 
центры «Единой России».

Президент России Владимир Путин озвучил на фору-
ме ключевые направления добровольчества, призвал 
регионы поддержать волонтёрское движение, высоко 
оценил работу волонтёрских центров партии «Единая 
Россия», которая сыграла ключевую роль в развитии 
добровольчества в период пандемии.

В Кабардино-Балкарии с начала пандемии сотни во-
лонтёров были задействованы в помощи нуждающимся: 
пожилым людям доставлялись продуктовые пакеты, 
лекарства, медработникам, работающим в госпиталях, 
переданы продукты. Многие предприниматели помогали 
госпиталям продуктами и СИЗами. Эта добровольческая 
работа продолжается и сейчас. Особо была отмечена 
работа волонтёров-медиков, которые сегодня работают 
в поликлиниках, госпиталях, на горячих линиях.

Волонтёры региональных центров «Единой России» 
озвучили ряд предложений по поддержке и развитию 
добровольчества. Председатель партии «Единая Россия» 
Дмитрий Медведев, подводя итоги форума, подчеркнул, 
что все инициативы волонтёров будут рассмотрены и 
найдут поддержку.

Пресс-служба Главы и Правительства КБР. Фото Евгения Каюдина

С 1 января 2021 года пенсии и социальные пособия будут зачислять-
ся только на карту «Мир». Об этом читателям «КБП» напоминает пресс-
служба Отделения Пенсионного фонда РФ по КБР.

Только на карту «Мир»

B соответствии с федераль-
ным законом «О национальной 
платёжной системе» пенсио-
нерам, пенсия которым назна-
чена после 1 июля 2017 года 
и которые изъявили желание 
получать её через кредитные 
учреждения (независимо от 
того, в каком конкретно банке 
открывается счёт), банк выдаёт 
карту национальной платёжной 
системы «Мир».

Пенсионер может получить 
карту «Мир» и перевести на неё 
выплату пенсии, не дожидаясь 
окончания срока действия 
прежней карты. Но, если он от-
крывает для этого новый счёт в 
банке, необходимо проинфор-
мировать Пенсионный фонд. 
Наиболее удобно сделать это 
в электронном виде, подав за-
явление через сервис «Личный 
кабинет гражданина» на сайте 

ПФР или портал госуслуг (для 
этого нужно иметь подтверж-
дённую учётную запись в Еди-
ной системе идентификации и 
аутентификации).

Чтобы подать заявление, 
необходимо войти в личный ка-
бинет на сайте ПФР es.pfrf.ru, 
используя логин и пароль пор-
тала госуслуг. Для перево-
да выплаты пенсии на карту 
«Мир» в блоке «Пенсии» нужно 
выбрать раздел «О доставке 
пенсии» и заполнить четы-
ре пункта: территориальный 
орган, который выплачивает 
пенсию; данные заявителя;  
сведения о доставке пенсии 
и иных социальных выплат 
(выбрать способ доставки – 
через кредитное учреждение 
– и указать данные нового 
расчётного счёта, обозначен-
ные в уведомлении, выдан-

ном в банке при открытии 
счёта, или из мобильного или 
веб-приложения банка); под-
тверждение данных. Затем 
нажать кнопку «Сформировать 
заявление», на экране появит-
ся заполненная форма. Если 
заявление заполнено правиль-
но, его можно отправлять. В 
течение трёх рабочих дней при-
дёт уведомление о результате 
оказания услуги.

Аналогично нужно посту-
пать при подаче в разделе «Со-
циальные выплаты» заявления 
о доставке социальных выплат.

Также для изменения спо-
соба доставки или данных о 
счёте в банке получателю пен-
сии можно лично обратиться в 
Многофункциональный центр 
по оказанию государственных 
и муниципальных услуг.

Ирина БОГАЧЁВА

Для каждого юного гражданина нашей страны получение первого 
взрослого документа – значимое событие. В Общественной палате 
КБР накануне Дня Конституции РФ для шестерых четырнадцатилет-
них жителей Нальчика это событие сделали торжественным.

Первый паспорт вручили в торжественной обстановке
Ученикам нальчикских 

школ, их родителям и близ-
ким родственникам показа-
ли презентацию об истории 
Конституции России, расска-
зали о развитии паспортной 
системы, о символах россий-
ского государства.

Паспорта ребятам с со-
блюдением всех санитарно-
эпидемиологических ограни-
чений вручили председатель 
Общественной палаты КБР 
Хазратали Бердов, пред-
седатель комиссии палаты 
по соблюдению законности, 
правам человека, противо-
действию коррупции и вза-
имодействию с ОНК Доти 
Бажев и руководитель ап-
парата и член палаты Анна 
Дьяченко.

– Мы гордимся вами и 
верим, что вы оправдаете 
наши надежды, станете на-
стоящими патриотами Ка-
бардино-Балкарии и России, 
примером для младших 
товарищей, – выразил на-

нил, как важно с малых лет 
формировать у молодёжи 
активную гражданскую по-
зицию, чувство патриотизма, 
понятие общей гражданской 
идентичности российской 
нации:

– Молодые граждане Рос-
сии! С этого момента вам 
даются большие права, но 
одновременно на вас воз-
лагаются священные и по-
чётные обязанности граж-
данина нашей могучей дер-
жавы. Это великая честь, и 
её предстоит оправдать всей 
своей жизнью: учёбой, твор-
чеством, честным трудом, 
добрыми поступками и прин-
ципиальным отношением к 
людям. Поздравляем вас, 
желаем успехов и счастья 
на жизненном пути, – напут-
ствовал он школьников.

Юным гражданам вручи-
ли памятные блокноты с сим-
воликой ОП КБР и брошюры 
«Конституция РФ».

Ольга КЕРТИЕВА

дежду Доти Бажев, пожелав 
ребятам крепкого здоровья 
и успехов в учёбе.

Анна Дьяченко отметила, 
что получение паспорта – но-
вая ступень в жизни каждого 
человека: 

– Что значит быть граж-
данином России? Это зна-
чит быть законопослушным, 
выполнять свои граждан-
ские обязанности, любить 
Родину, быть патриотом, 
знающим историю, культуру 

своей страны, в любую ми-
нуту быть готовым защитить 
её и постоянно помнить, что 
каждый из нас – маленькая 
частица, от которой зависит 
будущее огромной страны.

Хазратали Бердов напом-
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(Окончание. Начало на 1-й с.)
Также положительная динамика 

имела место в сфере производства 
животноводческой продукции. За пять 
месяцев  (июнь-октябрь) 2020 года 
на горных пастбищах в целом по КБР 
всеми категориями хозяйств было про-
изведено порядка 3120 тонн натураль-
ного молока (+160 т к прошлому году) 
и экологически чистого мяса в живом 
весе – 1611 тонн (+600 т).

В период пастбищного сезона было 
создано около тысячи рабочих мест 
(+200 человек).

На сегодняшний день значительное 
число фермеров, индивидуальных 
предпринимателей и частников уже на-
ладили круглогодичное использование 
высокогорных пастбищ. Так, по данным 
руководства центрального штаба гор-
ных пастбищ КБР, в горах на зимовку 
в общей сложности осталось 20 тысяч 
голов крупного рогатого скота, 40 тысяч 
овец и 2500 лошадей. 

Ключевым критерием оценки ис-
пользования земель отгонного жи-
вотноводства Кабардино-Балкарии 
является вовлечение их потенциала в 
хозяйственный оборот с предельным 
экономическим, социальным и эколо-
гическим эффектом. И здесь особая 
роль принадлежит Министерству зе-
мельных и имущественных отношений 
республики, выступающему в статусе  
распорядителя этой категории земель-
ных ресурсов.                      

По информации профильного ми-
нистра Алана Тохова (на снимке), в 
реестре Кабардино-Балкарской Респу-
блики зарегистрировано более 550 зе-
мельных участков пастбищных и сено-
косных угодий общей площадью свыше 
136 987 гектаров. Из них наибольшее 
количество пастбищ и сенокосов рас-
положено в Зольском и Эльбрусском 
районах КБР. 

Богатства альпийского высокогорья

Пастбища у подножия Эльбруса

– В частности, по Зольскому району 
в республиканской собственности  за-
регистрировано чуть более 340 паст-
бищных и сенокосных участков общей 
площадью свыше 85 703 га, из которых  
в аренде около 48 600 гектаров (степень 
загруженности 56,7%), – констатирует  
А. Тохов. – В Эльбрусском районе заре-
гистрировано 144 участка общей площа-
дью чуть более 33 328 гектаров, из них 
в пользовании арендаторов находится 
более 8 697 га (процент загруженности 
– 26,1). Хотел бы пояснить, что низкий 
процент загрузки связан с большой раз-
бросанностью и труднодоступностью 
основной массы площадей земель от-
гонного животноводства. 

Глава регионального Минимущества 
также сообщил, что общее количество 
сданных в аренду земельных участков 
под пастбищные и сенокосные угодья 
на территории КБР на данный период 
составляет 285 участков общей пло-
щадью 69 893 гектара, что составляет 
более 51% всех пастбищных и сенокос-
ных ресурсов республики.

Он также добавил, что с физически-
ми лицами заключено 264 договора на 
аренду пастбищных угодий суммарной 
площадью более 64 066 гектаров. 
Юридические лица по 21 договору 
арендуют участки из земель отгонного 
животноводства  площадью чуть более 
5 826 гектаров.

По словам Аслана Тохова, урочище 
Хаймаши охватывает границы двух 
муниципальных районов – Зольского 
и Эльбрусского. В границах Зольского 
района числится 150 пастбищных и 
сенокосных угодий площадью более  
40 811 гектаров.  В границах  Эльбрус-
ского района  – 143 участка общей 
площадью порядка 33 327 гектаров.

  По урочищу Хаймаши Миниму-
ществом КБР сдано в аренду 102 зе- 
мельных участка площадью более 
26 618 га (из 150 земельных участков, 
зарегистрированных в собственности 
КБР, или 68%).

Земли отгонного животноводства в 
урочище Аурсентх также расположены 
в том же Зольском районе, которые 
в свою очередь включают порядка  
180 участков пастбищных и сенокосных 
угодий суммарной площадью 42 584  гек- 
тара. Из них сдано в аренду около  
30 470 га  (71,6%).

– Министерство со своей стороны 

– Наши коллеги по финансово-
экономическому блоку предлагали 
рассмотреть вопрос об увеличении 
размера арендной платы на пастбищ-
ные и сенокосные угодья в целом по 
республике, который длительное вре-
мя оставался неизменным в пределах 
160 рублей за гектар в год, – обратил 
внимание А. Тохов. –  В 2020 году раз-
мер арендной платы за пользование 
пастбищными и сенокосными угодья-
ми увеличился, но незначительно. На 
территории Кабардино-Балкарской 
Республики стоимость за один гектар 
пастбищных угодий в год составляет: 
минимальный размер – 98 рублей, 
средний размер арендной платы –  
180 рублей и максимальный размер 
– 300 рублей.

Мы максимально постарались 
сделать так, чтобы для животноводов, 
работающих в не самых лёгких усло-
виях,  нагрузка была как можно менее 
ощутимой. 

По убеждению Аслана Тохова, на 
данном этапе задача у профильного 
министерства более масштабная и 
глобальная. Во-первых, обеспечить в 
рамках своих полномочий стопроцент-
ную загруженность земель отгонного 
животноводства. Во-вторых, всячески 
стимулировать востребованность по-
тенциала альпийского высокогорья в 
полном объёме. Естественно, такой 
государственный подход призван 
работать на кратное увеличение пого-
ловья сельхозживотных в республике, 
объёмов продукции отрасли животно-
водства под региональным брендом 
«Экопродукт».    

           Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора

делает всё возможное и необходимое 
для информирования физических и 
юридических лиц о наличии свободных 
земельных участков, – подтвердил 
профильный министр. – Во избежание   
любого рода коррупционных составля-
ющих в сфере земельных отношений, 
а также в целях открытости и прозрач-
ности распоряжения земельными 
участками реестр свободных участков 
еженедельно публикуется на офи-
циальном сайте нашего ведомства 
и ежемесячно в средствах массовой 
информации муниципальных районов 
республики по месту расположения 
этих земельных участков.  

По сложившейся практике предо-
ставление земельных участков прово-
дится по мере обращения граждан без 
проведения торгов и носит заявитель-
ный характер. При наличии же двух и 
более обращений физических лиц в от-
ношении одного и того же земельного 
участка Министерством принимается 
решение о проведении открытого аук-
циона на право заключения договора 
аренды. А юридическим лицам зе-
мельные участки предоставляются 
путём проведения торгов.

Министр также пояснил, что по 
текущему году насчитывается 204 
находящихся в государственной соб-
ственности на территории республики 
несданных в аренду земельных участ-
ка, готовых к предоставлению в соот-
ветствии с требованиями земельного 
законодательства. Основные пробле-
мы сдачи в аренду этих земельных 
участков: находятся в труднодоступных 
местах из-за сложного рельефа мест-
ности, отсутствие подъездных путей, а 
также условий для водопоя скота. 

Число подтверждённых случаев заражения COVID-19 в КБР за последние сутки увеличилось на сто и составило 
четырнадцать тысяч семьсот девяносто восемь.

Микс гриппа и коронавируса – опасная атака на организм

Как сообщает Оперативный штаб КБР, проведено 
333 653 исследования путём тестирования. Выздоро-
вели 11 801 человек, в том числе 121 – за последние 
сутки. Число умерших составляет 243, увеличившись 
за сутки на 1 (женщина 1939 года рождения, город 
Чегем). В госпиталях получают медицинскую помощь 
1495 пациентов, из них 94 человека – в реанимациях. 
Всего в 9 госпиталях развёрнуто 1859 коек.

COVID-19 представляет опасность для людей 
старше 65 лет, а также страдающих диабетом, сер-
дечно-сосудистыми и онкологическими заболевани-
ями, которые могут обостряться на фоне вирусной 
инфекции. Крайне важно соблюдать меры профи-
лактики: носить маски в людных местах, часто мыть 
руки, держать дистанцию, избегать рукопожатий и 

объятий при приветствии. При повышении темпера-
туры – вызвать врача на дом.

Минздрав сообщает, что почти половина населе-
ния Кабардино-Балкарии привита от гриппа. Медики 
уже провакцинировали 411 тысяч человек: это уча-
щиеся школ и вузов, пожилые, люди с хроническими 
заболеваниями, а также беременные женщины. 
Защита населения от гриппа продолжается: впереди 
подъём заболеваемости гриппом. Микс гриппа и 
коронавируса – достаточно опасная вирусная атака 
на организм, особенно если человек имеет тяжёлые 
хронические заболевания. Инфекционисты счита-
ют, что прививка против гриппа поможет организму 
противостоять инфекции и поддержит иммунитет. 
Это важно, потому что именно иммунитет в период 

эпидемии COVID-19 может защитить организм от 
заражения. Поэтому в этом году прививочная кампа-
ния началась раньше, чем обычно, и продолжается 
сейчас. Можно делать прививку людям, которые 
переболели коронавирусом? Сначала надо посо-
ветоваться с врачом. Одно из исследований под-
твердило, что человек может заразиться гриппом 
и COVID-19 одновременно, что затрудняет лечение 
и чревато осложнениями. Прививка защитит орга-
низм от излишней нагрузки опасным сезонным за-
болеванием. Чтобы пройти вакцинацию от гриппа, 
надо обратиться в свою поликлинику.

Напоминаем телефон горячей линии Минздрава 
КБР: 40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

В преддверии профессионального праздника 
Дня энергетика, который празднуется по всей 
стране ежегодно 22 декабря, АО «Каббалкэнер-
го» (под управлением ПАО «Россети Северный 
Кавказ») выражает искреннюю признатель-
ность своим сотрудникам за многолетний не-
лёгкий труд и большой вклад в развитие энер-
госистемы республики.

Как пройдёт государственная итоговая аттестация в 2021 году? Мож-
но ли временно перевести школьника на дистанционное обучение? Как 
складывается ситуация с предоставлением жилья детям-сиротам и де-
тям, оставшимся без попечения родителей? На эти и ещё порядка трёх 
десятков вопросов родителей учащихся школ и колледжей в прямом 
эфире в социальной сети Instagram ответил исполняющий обязан-
ности министра просвещения, науки и по делам молодёжи КБР Анзор  
Езаов.

Родительское собрание 
в онлайн-режиме

Прямой эфир на офици-
альной странице ведомства 
@minprosvet_kbr посмотрели 
более 1200 человек.

Прежде чем ответить на во-
просы подписчиков, А. Езаов 
поделился справочной инфор-
мацией о ключевых направ-
лениях работы министерства. 
Он акцентировал внимание 
на эпидемиологической си-
туации в школах, реализации 
мероприятий, предусмотрен-
ных национальным проектом 
«Образование», организации 
горячего питания в школах, 
проработке механизма про-
ведения предстоящей госу-
дарственной итоговой атте-
стации, создании профильных 
классов.

И.о. министра отметил, что 
сегодня школы республики 
работают в соответствии с 
санитарно-эпидемиологиче-
скими требованиями Роспот-
ребнадзора. При входе в шко-
лу проводится обязательная 
термометрия. Средства дезин-
фекции во всех учреждениях 
имеются в наличии, закуплены 
рециркуляторы. Уроки по всем 
предметам для каждого клас-
са ведутся в одной аудитории. 
Анализ заболеваемости коро-
навирусной инфекцией среди 
педагогов и учащихся школ 
показывает, что в процентном 
отношении доля заболевших 
незначительна.

В этом году впервые в со-
ответствии с поручением Пре-
зидента РФ в школах страны 
было организовано бесплат-
ное горячее питание для уча-
щихся первых-четвёртых клас-
сов. В Кабардино-Балкарии 
эта мера коснулась порядка 
50 тысяч школьников.

Что касается ГИА-2021, по 
словам Анзора Езаова, ещё 
идёт проработка механизма 

его проведения, окончатель-
ных решений пока нет. Из-
вестно только, что для девя-
тиклассников основной госу-
дарственный экзамен будет 
состоять из двух обязательных 
и двух предметов по выбору. 
Однако Рособрнадзор не ис-
ключает возможность того, 
что вместо двух обязательных 
экзаменов будет проводиться 
один.

По предварительной ин-
формации, процедура ЕГЭ-
2021 изменений не претерпе-
ла. Единственное отличие на 
сегодняшний день в том, что 
экзамен по информатике и 
ИКТ пройдёт в компьютерной 
форме. Апробация такого 
экзамена была проведена 
успешно, организационно и 
технически республика готова 
к этому мероприятию.

А. Езаов остановился на 
теме профилизации образо-
вания, подчеркнув, что в 2021-
2022 учебном году планирует-
ся открытие двух IT-классов на 
базе детской академии твор-
чества «Солнечный город» в 
седьмом и десятом классах.

Отвечая на вопрос о про-
блеме с получением жилья 
детьми-сиротами и детьми, 
оставшимися без попече-
ния родителей, Анзор Езаов 
признался, что этот вопрос 
является одним из самых 
острых. В очереди на полу-
чение жилья сегодня состоят 
около 1300 человек. Для её 
ликвидации, как заметил и.о. 
министра, необходимо по-
рядка полутора миллиардов 
рублей. Проблему, которая 
требует больших финансовых 
вложений, одномоментно ре-
шить невозможно. На данный 
момент большая организа-
ционная работа ведётся на 
федеральном уровне.

Родителей интересовало, с 
какого числа начнутся зимние 
каникулы в школах. Руково-
дитель ведомства напомнил, 
что каникулярный период 
определяется общеобразова-
тельными учреждениями. При 
этом учитывается, что общая 
продолжительность каникул 
в течение учебного года со-
ставляет месяц.

В ходе общения со зрите-
лями прямого эфира речь 
также шла о праве родителей 
перевести ребёнка на дистан-
ционное обучение, работе с 
одарёнными детьми, создании 
в школах центров цифрового 
и гуманитарного профилей 
«Точка роста», детских техно-
парков «Кванториум», подго-
товке школьников к предмет-
ным олимпиадам, правилах 
выставления текущих и чет-
вертных оценок, возможности 
перевода школ на пятидневку.

Ряд поступивших вопро-
сов, требовавших тщатель-
ной проработки, Анзор Езаов 
пообещал взять под личный 
контроль.

Руководитель ведомства 
напомнил, что с любой про-
блемой, касающейся сферы 
образования, как родители 
учеников, так и сами дети мо-
гут обращаться по телефонам 
горячей линии, указанным 
на главной странице офици-
ального сайта министерства  
edu.kbr.ru. 

Судя по комментариям 
пользователей социальной 
сети, прямой эфир с и.о. ми-
нистра просвещения, науки 
и по делам молодёжи КБР 
оказался очень полезным и 
своевременным. Подписчики 
выразили пожелание в адрес 
ведомства проводить такие 
встречи чаще.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

 

34 года на службе любимому делу

АО «Каббалкэнерго» (под управлением 
«Россети Северный Кавказ») напоминает, что 
согласно Постановлению Правительства РФ от 
02.04.2020 г. №424 мораторий на начисление 
пени за просрочку платежей за электроэнер-
гию и введение режима ограничения электро-
снабжения будет снят 1 января 2021 года.

Абонентов, допустивших в текущем году 
прирост задолженности, просим оплатить 
счета в кратчайшие сроки во избежание до-
полнительных затрат.

Оплатить счета за потреблённую электро-
энергию можно в почтовых отделениях, кассах 

энергосбытового отделения, а также безналич-
ным путём, в том числе с использованием си-
стемы «Сбербанк Онлайн» и сервиса «Личный 
кабинет» – http://kabbalkenergo.ru/klientam/
lichnyj-kabinet.html

В случае если в силу различных обстоятельств 
абонент не в состоянии полностью погасить 
задолженность, необходимо явиться в терри-
ториальное энергосбытовое отделение для за-
ключения договора о реструктуризации долга.

От ваших своевременных и полных рас-
чётов зависит надёжное электроснабжение 
республики.

 Уважаемые потребители электрической 
энергии Кабардино-Балкарской Республики!

Елена БАБЕНКО: 

В числе передовых сотруд-
ников предприятия – ветеран 
энергетической отрасли, за-
меститель начальника отдела 
реализации электроэнергии 
Елена Георгиевна Бабенко. 
Свою трудовую деятельность 
Елена Георгиевна начала в  
22 года, сразу после окончания 
Новочеркасского политехни-
ческого института. Её первая 
должность – электромонтёр 
на подстанции «Нальчик-110».  
В энергетике Елена Георгиев-
на более 34 лет и ни разу не 
пожалела о своём выборе. 
За высокие показатели труда 
была награждена Почётной 
грамотой ОАО «Каббалкэнер-
го», благодарностью Минпром- 
энерго РФ и занесена на Доску 
почёта ПАО «Россети Север-
ный Кавказ». 

– Елена Георгиевна, почему 
энергетика? 

– Ещё в школе решила, 
что буду выбирать именно 
техническую специальность. 
Учебное заведение опреде-
лила заблаговременно, а вот 
на энергетический факультет 
выбор пал случайно. Хотя я ос-
новательно взвесила все «за» 
и «против». Я была уверена, 
что за энергетикой – будущее 
и эта профессия будет всегда 
востребована.

– Не изменили своего мне-
ния спустя 34 года? 

– Нисколько. Работа энер-
гетиков по-прежнему важна 
для любой страны, города, по-
селения. Без электроэнергии 
современная жизнь замирает. 

– Как думаете, каким дол-
жен быть настоящий энер-
гетик?

– Не только в энергетике, 
но и в любой другой отрасли 
человек должен быть органи-
зованным, ответственным и 
внимательным. А если работа 
предполагает общение с людь-
ми, то терпеливым и стрессо-
устойчивым.

– Что посоветуете новому 
поколению энергетиков? 

АО «Каббалкэнерго» всегда 
было в числе лучших на Север-
ном Кавказе по показателям 
работы. Хочу пожелать энер-
гетикам, которые начинают 
свой трудовой путь, не снижать 
планку, быть профессионала-
ми своего дела.

– Вы ведь не единственный 
энергетик в семье? Расскажи-
те о своих родных.

– У меня большая и друж-
ная семья – муж, трое детей и 
два внука. Супруг, Владислав 
Евгеньевич, – ветеран-энер-
гетик. Он много лет работал 
диспетчером Центральной 
диспетчерской службы. Стар-
шая дочь – мастер в службе 
технической эксплуатации и 
организации ремонтов, сейчас 

находится в декретном отпуске. 
Зять работает специалистом 
Чегемского ЭО.  

АО «Каббалкэнерго» яв-
ляется единственным в КБР 
гарантирующим поставщиком 
электроэнергии, входит в груп-
пу компаний ПАО «Российские 
сети» и является его дочерним 
зависимым обществом.

Начиная с 2006 года АО 
«Каббалкэнерго» является ис-
ключительно энергосбытовой 
компанией, осуществляет по-
купку и продажу электрической 
энергии на оптовом и рознич-
ном рынках электроэнергии.

В настоящее время в обще-
стве числится почти 500 сотруд-
ников, из них 75 сотрудников 
со стажем в энергетической 
отрасли более 20 лет. 

Элеонора КАРАШАЕВА, 
пресс-секретарь 

АО «Каббалкэнерго»

15 декабря – День памяти журналистов, погибших при исполнении 
профессиональных обязанностей. В Приэльбрусье прошёл памят-
ный митинг, организованный  Союзом журналистов КБР совместно 
с администрацией Эльбрусского района.

16 сотрудников КБГАУ им. В.М. Кокова прошли обучение по дополнительной образователь-
ной программе «Методика разработки и обучения по практико-ориентированным программам 
непрерывного дополнительного профессионального образования для специалистов в области 
цифровых технологий в строительстве».

При исполнении профессиональных обязанностей

– Ежегодно мы приезжаем в 
Терскол и отдаём дань памяти 
погибшим журналистам, – 
сказала, выступая на митинге, 
председатель Союза журнали-
стов КБР Разият Шаваева. – К 
сожалению, скорбный список 
растёт, только в нашей респу-
блике к нему за последние 
годы добавилось три фамилии 
– это Тамерлан Казиханов, Каз-
бек Геккиев и Тимур Куашев. 

Уходят из жизни наши старшие 
коллеги – только за этот год 
четырнадцать журналистов 
Кабардино-Балкарии.

У отреставрированного па-
мятника собрались журнали-
сты, военнослужащие Росгвар-
дии, представители районной 
администрации, активисты и 
юнармейцы. К мемориально-
му камню возложены цветы.

Памятник в Терсколе был 

открыт в июне 1997 года. На 
торжественной церемонии 
присутствовали более пятиде-
сяти представителей россий-
ских и мировых информаци-
онных агентств, телевизионных 
каналов, печатных СМИ. Об 
истории создания памятника 
рассказывает специальный 
корреспондент аналитической 
программы «Постскриптум» 
телекомпании «ТВ-Центр» 

Роман Перевезенцев, ставший 
тогда председателем оргкоми-
тета акции:

– Установить плиту реши-
ли в том месте, где наши 
войска когда-то остановили 
фашистов. Автором и главным 
реализатором этой идеи был 
Александр Рябушев, собкор 
«Российской газеты» на Север-
ном Кавказе, награждённый 
орденом Мужества за Будён-
новск. Мы собрали коллег-жур-
налистов с целью продемон-
стрировать всему миру, что 
профессионалы должны быть 
вместе перед лицом войны. 
Проехали по Ставрополью, по-
чтили память погибших коллег 
в Будённовске и КЧР. Потом 
приехали в Кабардино-Балка-

рию, в Приэльбрусье. Акция 
мира «Давайте не встречаться 
на войне» – так мы её назва-
ли – состоялась в том числе и 
благодаря помощи местных 
властей. В ней было минимум 
официоза, максимум смысла. 
Мы решили, что правильнее 
будет самим занести плиту на 
эту небольшую высоту. Как 
раньше несли на руках своих 
погибших товарищей. Это 
была наша последняя дань. 
И сегодня я благодарен Главе 
КБР Казбеку Кокову и моим 
неравнодушным коллегам за 
содействие в восстановлении 
памятника, пропавшего два 
года назад.

Анна ХАЛИШХОВА.
Фото автора 

Московский государственный строительный университет 
провёл курсы повышения квалификации

Курсы повышения квалификации с приме-
нением электронных образовательных техноло-
гий были организованы на бесплатной основе 
Московским государственным строительным 
университетом в рамках федерального проекта 

«Новые возможности для каждого», сообщают 
представители центра дополнительного профес-
сионального образования вуза.

9 декабря у слушателей курса повышения 
квалификации состоялось итоговое тестирова-

ние. По результатам проведённого опроса среди 
слушателей наиболее полезными стали раз-
делы, связанные с цифровыми технологиями в 
строительной отрасли, и вопросы организации 
наставничества и стажировок в организациях. 
Кроме того, популярным оказался запрос на обу- 
чение по совершенствованию форм и способов 
дистанционного обучения.

Подготовила Марьяна БЕЛГОРОКОВА
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До конца исполнил служебный долг
Среди тех, кто отдал жизнь во имя 

родной  республики при нападении  
членов незаконных вооружённых 
формирований на Нальчик, был 
старший лейтенант полиции Ногеров 
Рашид Магометович – оперативный 
уполномоченный бывшего Управле-
ния Федеральной службы Россий-
ской Федерации по контролю за 
оборотом наркотиков по КБР.

Родился Рашид Ногеров 14 августа 
1980 года в Нальчике. Окончив сред-
нюю общеобразовательную школу 
№14 и успешно сдав вступительные 
экзамены, стал студентом факультета 
«Бухгалтерский учёт и аудит» КБГУ. 
Добросовестно и с желанием пости-
гал знания, готовя себя к взрослой 
жизни. Как отмечали его однокурс-
ники, старался быть хорошим студен-
том, познать много нового для себя 
и  по будущей специальности. В 2002 
году, получив высшее образование, 
работал бухгалтером в строительной 
фирме №15 ОАО «Каббалкграждан-
строй». Его отличали такие качества, 
как добросовестность, дисциплиниро-
ванность и исполнительность. 

В апреле 2004 года Рашид Ма-
гометович был принят на работу в 
Управление Федеральной службы РФ 
по контролю за оборотом наркотиков 
по КБР. Начал правоохранительную 
деятельность в качестве оператив-
ного уполномоченного Баксанского 
межрайонного отдела полицейского 
ведомства, после чего за высокие 
показатели в работе был переведён 

на службу старшим оперуполномочен-
ным 2-го отдела оперативной службы 
в центральный аппарат.

Рашид Ногеров серьёзно относился 
к исполнению возложенных на него 
служебных обязанностей, рассказы-
вают ветераны органов внутренних 
дел Валерий Шипилов и Залимгери 
Шогемов. В работе проявлял ини-
циативу и настойчивость, никогда не 
пасовал перед трудностями, всегда 
добивался намеченной цели. Эти 
качества и высокие результаты опера-
тивно-служебной деятельности вскоре 
вывели его в передовой ряд сотруд-
ников, активно и целеустремлённо 
ведущих непримиримую борьбу с 
таким злом, каким является незакон-
ное распространение и употребление 
наркотических  психотропных веществ 
на территории республики.

О том, каким он был, рассказал 
брат погибшего Аслан: «Нас было 
пятеро братьев. Рашид – предпослед-
ний. Он всегда отличался решитель-
ностью. Не терпел недосказанности 
и неясности. И если был малейший 
вызов, первым откликался на него. 
Он был очень чувствителен. После 
каждого проведённого оперативного 
мероприятия сокрушался о детях-
наркоманах. Рашид  был сильным, 
цельным, искренним, всегда уверен-
ным в успехе всех своих начинаний…»

И в личной жизни у него складыва-
лось всё хорошо. С супругой  Марья-
ной в 2002 году стали счастливыми ро-
дителями, воспитывали дочь Далиси. 

Сейчас ей исполнилось восемнадцать 
лет,  она знает своего отца только по 
фотографиям, но сердцем и душой 
помнит его. У Марьяны Ногеровой, 
несмотря на прошедшие годы, болит 
душа о безвременно ушедшем из 
жизни дорогом ей человеке.

… Было ясное и тёплое утро 13 ок-
тября 2005 года. Старший лейтенант 
полиции Р. Ногеров торопился на служ-
бу. В это время боевики совершили 
своё гнусное нападение на Нальчик. 
Некоторое время он с товарищами по 
службе нёс службу по охране здания 
наркоконтроля. В 10 часов утра с раз-
решения руководства он проник на 
территорию школы № 5, в которой учи-
лись его брат и сестра, около которой 
шла ожесточённая схватка боевиков с 
сотрудниками полиции. Убедившись, 
что опасность для детей миновала, 

он, попутно убедившись, что его жена, 
работающая в городском суде, не 
подвергается опасности, направился  
в помещение здания наркоконтроля. 
Однако на перекрёстке улиц Пушкина 
и Ногмова заметил, что один из воору-
жённых автоматом боевиков захватил 
малолетнего заложника и, прикрыва-
ясь им, пытался спрятаться.

Рашид, не раздумывая ни секунды, 
вступил в бой с бандитом, уничтожив 
его из табельного оружия, чем дал 
возможность заложнику и нескольким 
гражданам укрыться от грозящей им 
опасности. Двигаясь по улице Ногмо-
ва, он неожиданно столкнулся с груп-
пой боевиков, один из которых, увидев 
полицейского, открыл по нему огонь 
из автомата… Так, не думая о грозя-
щей ему опасности, Рашид Ногеров 
до конца исполнил свой служебный и 
гражданский долг, отдав самое доро-
гое – свою жизнь за мирное небо над 
Кабардино-Балкарией.

За мужество и отвагу, проявленные 
при исполнении служебного долга, 
Указом Президента РФ в феврале 2006 
года старший лейтенант полиции Рашид 
Ногеров был  награждён орденом Муже-
ства посмертно. На территории  родной 
школы №14 открыта мемориальная 
доска памяти выпускника Рашида Но-
герова.  Осталась память о нём у его 
родных и близких, у тех, кто его знал как 
светлого и добропорядочного человека, 
погибшего во имя мира и спокойствия 
жителей родной республики. 

Ирэна ШКЕЖЕВА

Учёные Кабардино-Балкарского государственного уни-
верситета им. Х.М. Бербекова приняли участие во II между-
народном форуме «Новые производственные технологии», 
организованном при поддержке Министерства науки и 
высшего образования Российской Федерации. Основная 
тема форума – актуальные проблемы и глобальные тренды 
в условиях COVID-19.

Сотрудничество в области новых производственных технологий

Онлайн-формат мероприятия по-
зволил объединить более тысячи пред-
ставителей высокотехнологичных про-
мышленных компаний России, лидеров 
отечественной науки и образования, 
представителей органов государствен-
ной власти с целью развития сотрудни-
чества и обмена опытом.

На форуме был представлен опыт 
цифровой трансформации предприя-
тий и применения передовых производ-

ственных технологий для обеспечения 
приоритетов научно-технологического 
развития Российской Федерации по 
широкому спектру направлений: циф-
ровое проектирование, математиче-
ское моделирование, разработка циф-
ровых двойников, новые материалы 
и способы конструирования, системы 
обработки больших объёмов данных, 
машинное обучение и искусственный 
интеллект и др.

В рамках форума состоялся «круглый 
стол» «Модели инженерной подготовки» 
и практическая сессия по взаимодей-
ствию центра научно-технологической 
инициативы Санкт-Петербургского по-
литехнического университета в области 
трансфера технологий и компетенций с 
региональными партнёрами в формате 
зеркальных инжиниринговых центров, 
созданных в ряде российских вузов, 
в том числе в Кабардино-Балкарском 
государственном университете им. Х.М. 
Бербекова.

Университетский зеркальный инжи-
ниринговый центр – это совместная 
структура, задача которой – проектное 
объединение университетских команд и 
их вовлечение в решение реальных за-
дач индустриального партнёра.

Сотрудничество  крупнейшего 
вуза Кабардино-Балкарии с Санкт-

Петербургским политехническим уни-
верситетом началось в 2019 году, офи-
циальное соглашение было подписано 
в сентябре 2020 года, а в октябре за-
ключён договор с корпорацией Роскос-
мос. В настоящее время КБГУ активно 
сотрудничает с партнёрами в области 
разработки полимерных композитов 
нового поколения.

Об актуальности выстраивания на-
учно-технического и производственного 
сотрудничества посредством организа-
ции консорциумов ведущих научных цен-
тров страны с региональными вузами, 
имеющими задел исследовательских 
разработок, на примере совместной ра-
боты КБГУ и СПбПУ участникам форума 
рассказала проректор по научно-ис-
следовательской работе КБГУ Светлана 
Хаширова: «Сотрудники центра про-
грессивных материалов и аддитивных 

технологий КБГУ совместно с партнёра-
ми осуществляют направленный синтез 
суперконструкционных полимерных 
матриц для получения композитов, а 
также моделирование исследования 
механических свойств изделий и компо-
зитов, изготовленных разными методами 
– литьём, прессованием и 3D печатью. В 
рамках зеркального центра мы планиру-
ем создать цифровую базу материалов, 
взять за основу все термопласты и ком-
позиты полимерной пирамиды. В базу 
данных будет занесена информация о 
свойствах веществ, начиная с основания 
полимерной пирамиды и заканчивая её 
верхушкой. Такой цифровой базы сей-
час в мире нет, поэтому это будет про-
рывным исследованием, выведет наш 
зеркальный инжиниринговый центр на 
мировой уровень.

Следующее направление нашего 

сотрудничества – сетевая магистра-
тура в области прикладной механики 
и химической технологии. Планируем 
расширять сотрудничество с индустри-
альными партнёрами как на базе Санкт-
Петербургского университета, так и Ка-
бардино-Балкарского госуниверситета. 
Сейчас работаем с Роскосмосом, расши-
ряем сотрудничество с предприятиями 
Росатома и другими предприятиями».

Проректор по перспективным проек-
там СПбПУ, руководитель центра НТИ 
«Новые производственные технологии» 
и научного центра мирового уровня 
«Передовые цифровые технологии» 
Алексей Боровков анонсировал соз-
дание совместной химико-технологи-
ческой лаборатории, научным руко-
водителем которой предложено стать  
С. Хашировой.

Ирина БОГАЧЁВА

 В Нальчике в Высокогорном геофизическом институте прошла первая международ-
ная научно-практическая конференция «Мир и наука в 21-м веке: глобальные вызовы и 
риски», ставшая стартом в реализации широкомасштабного научного проекта по созда-
нию академической школы будущих молодых учёных российской академической на-
уки, сокращённо «НАШ БУРАН» (по первым буквам проекта). 

«НАШ  БУРАН»

По словам  председателя 
её программного комитета, 
заместителя председателя 
комиссии Российской акаде-
мии наук по изучению науч-
ного наследия выдающихся 
учёных, научного руководи-
теля ВГИ РАН академика 
Михаила Залиханова, это на-
звание символично – так же, 
как и советский орбиталь-
ный корабль-ракетоплан 
многоразовой транспорт-
ной космической системы, 
проект призван стать для 
молодых учёных стартовой 
площадкой и многоразовой 
платформой для выхода на 
орбиту большой науки, где 
всегда есть место дерзани-
ям молодых.

Обращаясь к участникам 
конференции, Михаил Зали-
ханов рассказал об истории 
создания на склонах Эльбру-
са комплексной экспедиции 
академии наук СССР, на 
базе которой появился Высо-
когорный геофизический ин-
ститут. Он сообщил о своей 
работе – итоге размышлений 
о будущем страны и науки, 
отметив, что  это план дей-
ствий и приоритетных задач, 
которые зададут нужное на-
правление дискуссиям.

Приоритетную тематику 
последующих конференций 
М. Залиханов предложил 
дополнить темой «Транс-
формирующиеся ценности 
и постковидное будущее».

Внимание аудитории было 
обращено на тот факт, что 
идея и концепция данного 
цикла конференций заро-
дились в ходе дискуссий 
на научных мероприятиях в 

Российской Академии наук, 
в том числе на научном 
форуме в 2019 году и 28-х 
Моисеевских чтениях в 2020 
году по обсуждению совре-
менных проблем в мире и 
науке.

 Приоритетная тематика 
первой конференции цикла 
будет обсуждаться и на по-
следующих конференциях 
с некоторыми уточнениями 
в связи с необходимостью 
научного осмысления и реа-
гирования на происходящие 
в мире и науке изменения. 

Залиханов пригласил всех 
участников конференции 
задавать вопросы, делать 
комментарии, направлять 
свои тексты по затронутым  
проблемам.

– Программный комитет 
конференции, рецензенты  
докладов, её организаторы 
сделают всё, чтобы ни одно 
положение, ни одна мысль 
не остались без внимания, 
– сказал Залиханов. 

– Открывая конферен-
цию, председатель оргкоми-
тета конференции, замести-
тель председателя комиссии 
по изучению научного на-
следия выдающихся учёных 
Российской академии наук, 
директор Вычислительного 
центра имени А.А. Дород-
ницына РАН Федерального 
исследовательского центра 
«Информатика и управле-
ние» РАН, академик РАН 
Юрий Евтушенко заметил, 
что научная академическая 
школа будущих молодых 
учёных российской акаде-
мической науки – это её 
молодёжное направление.

БУТЕРУС Рольф Эдвинович

С прискорбием сообщаем, 
что на 80-м году жизни умер 
Бутерус Рольф Эдвинович. 
Боль и скорбь переполняют 
сердца тех, кто знал и работал 
с этим искренним, мудрым 
и готовым в любую минуту  
прийти на помощь тем, кто в 
этом нуждался, человеком.

Рольф Эдвинович родил-
ся 21 февраля 1941 года в 
селе Александровка Наль-
чикского района Кабарди-
но-Балкарской Республики. 
Прошёл трудовой путь от 
начальника отдела до ге-
нерального директора. По-

сле окончания в 1967 году 
Томского политехнического 
института по специально-
сти «технология машино-
строения, металлорежу-
щие станки и инструменты»  
Р.Э. Бутерус в течение 10 
лет работал на 14-м государ-
ственном подшипниковом 
заводе города Прокопьевска 
начальником отдела, цеха, 
заместителем директора. В 
1977-1986 годах – началь-
ник отдела, заместитель 
директора по производству, 
главный инженер завода 
«Кавказкабель». В 1986-1990 
годах Рольф Эдвинович 
работал директором завода 
«Казахкабель» в городе Се-
мипалатинске. С 1990 года 
– директор, генеральный 
директор ЗАО «Кабельный 
завод «Кавказкабель».

Р.Э. Бутерус вызывал  глу-
бокое уважение и доверие 
у окружающих, потому что 
это был человек с большим 
чувством личной ответствен-
ности за всё, что делал. С 
1999 по 2003 год избирался 
депутатом Прохладненского 
городского совета местного 
самоуправления, ему при-
своено звание почётного 
гражданина города Про-

хладного. С 2001 года Рольф 
Эдвинович являлся депута-
том Парламента Кабарди-
но-Балкарской Республики. 
Достижения возглавляемо-
го Рольфом Эдвиновичем 
предприятия в коммерческой 
и производственной деятель-
ности отмечались многими 
дипломами и призами. Сам 
Р.Э. Бутерус был отмечен 
наградами за вклад в раз-
витие промышленности и 
многолетний плодотворный 
труд. В 1970 году награждён 
медалью «За доблестный 
труд», в 1995 году Рольфу 
Эдвиновичу присвоено зва-
ние «Заслуженный работник 
промышленности Кабарди-
но-Балкарской Республики», 
а в 2002 году – «Заслуженный 
машиностроитель Россий-
ской Федерации».

Рольф Эдвинович Бу-
терус – один из немногих 
людей, которого Кабарди-
но-Балкария знает по его 
делам. Он всегда подходил 
со всей ответственностью и 
человечностью к решению 
любой проблемы. За это его 
любили и уважали. Таким он 
и останется в наших серд-
цах – человеком с большой 
буквы.

Шамиль АХУБЕКОВ, министр промышленности, энергетики и торговли КБР

 Сегодня в стране пред-
принимаются значительные 
усилия для привлечения мо-
лодёжи в государственное 
управление, бизнес, обра-
зование и здравоохранение.

 Содействуя работе кон-
ференции и академической 
работе проекта, Российская 
академия наук может ска-
зать весомое слово в деле  
популяризации науки и науч-
ного наследия выдающихся 
учёных, а также в решении 
задачи по привлечению мо-
лодёжи в науку.

Говоря об идее создания 
этого проекта, Ю. Евтушенко 
отметил, что он стал резуль-
татом работы  научной школы 
академика Никиты Моисе-
ева  (российского учёного с 
мировым именем  в области 
общей механики и приклад-
ной математики, основателя 
и первого декана МФТИ, 
руководителя и создателя 
целого ряда научных школ, 
руководителя исследований 
по разработке математиче-
ской модели экологических 
последствий ядерной войны, 
ставших широко известны-
ми в мире под названием 
«Ядерная зима», и многих 
других научных трудов).

 Евтушенко выразил уве-
ренность, что если проект 
«НАШ БУРАН» успешно со-
стоится, он внесёт достой-
ный вклад в отечественную 
науку.

 В конференции приняли 
участие научные работники, 
преподаватели вузов, аспи-
ранты, магистранты, студен-
ты из России, Белоруссии, 
Украины, Китая. 

Их приветствовали Герой 
России, член-корреспондент 
РАН Ю. Батурин, председа-
тель программного коми-
тета конференции, Герой 
Социалистического Труда 
академик РАН М. Залиханов, 
президент Международной 
славянской академии наук, 
искусств и культуры профес-

сор С. Бабурин, заместитель 
декана факультета глобаль-
ных процессов МГУ доцент 
Р. Габдуллин, заведующий 
кафедрой Донецкого на-
ционального технического 
университета профессор 
К. Маренич, руководитель 
экспертной группы конфе-
ренции доцент Института 
психологии и права Респу-
блики Беларусь доцент Вер-
жибок, президент благотво-
рительного фонда «Славян-
ские традиции» профессор 
А.Мочалина. 

Конференция проходила 
в онлайн-режиме. Внима-
нию аудитории были предло-
жены доклады и выступле-
ния учёных, посвящённые 
проблемным моментом в 
жизни современного обще-
ства:  «Факторы и риски 
глобального экологического 
кризиса», «Риски и вызовы 
духовной безопасности в 
эпоху цифровой реально-
сти», «Социально-психоло-
гические аспекты зависимо-
сти человека в условиях со-
временных информацион-
но-коммуникационных тех-
нологий», «Оценка инфор-
мационных рисков и угроз 
как трансдисциплинарная 
проблема», «Цифровизация 
в условиях глобализации», 
«Концепция невеществен-
ного богатства: историче-
ская преемственность и 
современные глобальные 
вызовы образовательному 
пространству», «Трансгума-
низм и проблемы  поколения 
прав человека», «Теория 
гипервселенной о зарож-
дении, эволюции и гибели 
галактик» и другие. 

Все выступления  были  
объединены одной идеей – 
получение комплексного и 
всестороннего научного зна-
ния о том, что нужно делать в 
глобальном масштабе, чтобы 
влиять на время только по-
зитивно. Это обеспечивает 
предсказуемость будущего.

Предстоящая работа по 
реализации программных 
целей проекта «НАШ БУРАН» 
была изложена в тезисах 
председателя программного 
комитета конференции ака-
демика РАН М. Залиханова. 
Он отмечал, что затронувшая 
весь мир пандемии COVID-19 
побудила Российскую акади-
мию наук выступить с ини-
циативой создания нового 
академического института 
– Центра фундаменталь-
ной вирусологии. Если на 
междисциплинарной основе 
будут изучаться не только 
чисто медицинские, сани-
тарно-эпидемиологические 
проблемы, но ещё и созда-
ваться прорывные методики 
для их решения, а также 
инженерно-технологические, 
социально-экономические 
и научно-просветительские 
концепции борьбы с эпиде-
миями, проблема найдёт 
всестороннее и комплексное 
решение с ориентировкой на 
скорость и исчерпанность её 
устранения. 

Такой подход, отмечал 
Залиханов, обозначит повы-
шение роли науки как ин-
тегратора по концентрации 
творческих сил государства 
и гражданского общества, 
учёных и политиков, тех-

нической и гуманитарной 
интеллигенции, молодёжи и 
людей старшего поколения 
для совместного поиска от-
ветов на глобальные вызовы. 

Среди угроз безопасности 
в этом вопросе учёный на-
звал расположенные близ 
южных рубежей нашей стра-
ны (в Грузии, на Украине, 
Турции) бактериологические 
лаборатории Министерства 
обороны США, а также не-
предсказуемость внешней 
политики этой страны. Го-
воря о существующих для 
страны вызовах, М. Зали-
ханов предельно точно и 
по-научному сжато перечис-
лил главные из них: угроза 
целостности и существова-
нию России как государства; 
существованию русской 
цивилизации – основы сла-
вянского мира с её нрав-
ственными, религиозными, 
этическими ценностями се-
мьи и полноценного детства; 
нравственному здоровью 
отечественной молодёжи, 
подверженной негативно-
му влиянию современных 
информационно -комму-
никационных технологий 
и агрессивной запа дной 
пропаганды «исторической 
вины» России, поставленной 
таким образом в условия 
цивилизационного выбора. 

К числу реальных рисков 
для страны академик отнёс 
социально-экономическое 
отставание России в услови-
ях усиления противостояния 
России и Запада; научно-
технологического отстава-
ния отечественной науки и 
образования в глобальной 
конкурентной борьбе в ус-
ловиях цифрового перево-
рота; нивелирование лучших 
традиций отечественного 
образования и бездумного 
насаждения западных  стан-
дартов образования и на-
уки; сохранение российской 
культурной исторической 
идентичности в условиях ур-

банизации и вызванных ею 
демографических проблем, 
а также негативного влияния 
деградирующей западной 
культуры. 

Учёный подчёркивал, что 
важно рассматривать внеш-
ние глобальные вызовы для 
страны во взаимосвязи с 
её внутренними проблема-
ми, так как неустроенность 
жизни значительной части 
населения России представ-
ляется не только внутренней 
проблемой, но и глобальным 
вызовом государству.

Человек остаётся глав-
ным субъектом и объек-
том перемен.  В связи с 
недостаточным уровнем 
исследования природы и 
сущности человека обще-
ство оказалось бессильным 
осмыслить углубляющийся 
экологический кризис, в 
связи с чем академик пред-
лагает лучше использовать 
междисциплинарную иссле-
довательскую программу, 
выдвинутую академиком 
И. Т. Фроловым в конце 
прошлого века по исследо-
ванию человека.

 Очерчивая границы про-
блематики  современного 
«цифрового переворота», 
Залиханов говорит, что он 
выдвинул высокие требова-
ния к международным и на-
циональным научным шко-
лам и системам образования 
и поставил их в непростые ус-
ловия конкуренции. И выжи-
вут в этой конкурентной борь-
бе  только те государства, 
которые удержат высокую 
планку профессиональных 
требований к содержанию и 
организации национальных 
систем образования.

 Говоря о будущем с убеж-
дённостью, что молодёжь 
обязательно внесёт свой 
весомый вклад в развитие 
отечественной науки, как и 
всегда, когда востребован 
государственный подход в 
решении национальных про-
блем, академик Залиханов 
с присущими ему прямо-
той и уважением к правде 
говорил, что заявленная в 
национальных приоритетах 
и программах развития от-
ечественной науки страте-
гическая задача вывода её 
в десятку мировых лидеров 
останется только добрым 
пожеланием будущим по-
колениям, если государство 
в ближайшее время не уве-
личит на порядок финанси-
рование российской науки, 
не изменит систему управ-
ления наукой, а Российская 
академия наук не будет осу-
ществлять независимую на-
учную экспертизу проектов 
национальных стратегий, 
программ развития, а также 
подготовки научно-педаго-
гических кадров высшей 
квалификации.

 Подводя итоги, М. За-
лиханов отмечал, что пред-
ложенные им тезисы затра-
гивают лишь часть вопросов 
приоритетной проблематики 
и призваны начать широкий 
научный дискурс с привле-
чением к нему участников 
конференции. 

Был объявлен календарь 
конференции «Мир и наука 
в 21-м веке: глобальные вы-
зовы и риски».

 Следующая конференция 
состоится в новом году, 10 
января. 

Зинаида МАЛЬБАХОВА
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Уважаемые абоненты – 
потребители газа!

Напоминаем адреса участков и дополнительных пунктов приёма 
абонентов г.о. Нальчик:

• г. Нальчик, ул.  Осетинская, 148, – территориальный участок;
• г. Нальчик, ул. Абидова, 8, – пункт приёма абонентов;
• г. Нальчик, ул. Тарчокова, 54-а,  – пункт приёма абонентов;
• г. Нальчик, ул. Кирова, 1-б,  – пункт приёма абонентов (МПЦ);
• г. Нальчик, пр. Кулиева, 17,  – пункт приёма абонентов;
• г. Нальчик, ул. Ашурова, 16,  – пункт приёма абонентов;
• г. Нальчик, пр. Шогенцукова, 14, – пункт приёма абонентов (Главпочтамт).

СПОСОБЫ ОПЛАТЫ ГАЗА:
• кассы территориальных участков и  абонентских пунктов ООО «Газпром 

межрегионгаз Нальчик»;
• «Личный кабинет абонента» на сайте www.mrgkbr.ru;
• мобильное приложение «Мой газ»;
• отделения «Почты России»;
• мобильное приложение «Почта банк»;
• ООО «Межрегиональный платёжный центр»;
• салоны связи Билайн;
• ПАО «Сбербанк России», Сбербанк онлайн.

Подробную информацию о пунктах приёма абонентов и способах 
оплаты можно узнать по телефону горячей линии 8-800-100-09-04.

Президиум Адыгской (черкесской) 
международной академии наук выражает 
соболезнование родным и близким из-
вестного учёного-историка, этнолога, док-
тора исторических наук, действительного 
члена АМАН БГАЖНОКОВА Барасби 
Хачимовича в связи с его кончиной.

Утерянный аттестат №150412 на имя 
Адольфа Петра Альбертовича об оконча-
нии «СШ №2» г.о. Чегем считать недей-
ствительным.

В минувший понедельник премьер-ми-
нистр РФ Михаил Мишустин подписал 
распоряжение о выплате денежных возна-
граждений победителям и призёрам чем-
пионатов России по олимпийским видам 
спорта. 

Ласицкене отдала гонорар родной спортшколе

Чемпионам России 2020 
года полагается по 180 тысяч 

рублей, серебряным призё-
рам – по 90 тысяч, бронзо-

вым – по 54 тысячи рублей.
Воспитанница прохлад-

ненской СДЮСШОР по лёг-
кой атлетике, трёхкратная 
чемпионка мира по прыжкам 
в высоту Мария Ласицкене 
приняла решение перечис-
лить свой гонорар за победу 
на чемпионате России род-
ной спортшколе. 

– Всю предназначенную 
мне сумму я отдам своей 
родной спортивной школе 

города Прохладного и на 
благотворительность, – на-
писала Ласицкене на своей 
страничке в инстаграме.

11 сентября в Челябин-
ске Ласицкене, одержав 
уверенную победу, стала 
пятикратной чемпионкой 
страны. Сейчас она под 
руководством личного тре-
нера Геннадия Габриляна 
готовится к зимним стар-
там.

Более 250 спортсменов из всех субъек-
тов СКФО приняли участие в чемпионатах 
округа по спортивному и боевому самбо. В 
течение двух дней они разыграли награды в 
22 весовых категориях.

 Как сообщил корреспонденту «КБП» исполнительный 
директор Федерации самбо СКФО Султан Ошхунов, нашими 

Самбисты республики завоевали семь медалей
самбистами было завоёвано семь медалей. Сафарбий Беги-
дов стал бронзовым призёром по боевому самбо. Джамбулат 
Кушхов, Ислам Шогенов, Рустам Куржиев, Муртаз Шериев, 
Алина Гуппоева – бронзовые призёры, а Амина Мингалиева 
завоевала «серебро» по спортивному самбо. Их тренируют  
М. Пченашев, Р. Ким, З. Кушхаунов, О. Саральпов и А. Новикова.

 По итогам зональных соревнований будет проведён отбор 
на чемпионат России, который пройдёт в конце февраля в 
Оренбурге. 

Материалы рубрики подготовил Альберт ДЫШЕКОВ

 Переселение пенсионера 
в государство – участника 
Соглашения о гарантиях 
прав граждан государств– 
участников Содружества 
Независимых Государств в 
области пенсионного обе-
спечения влечёт прекраще-
ние выплаты ему пенсии по 
прежнему месту житель-
ства, в случае если пенсия 
того же вида ему выпла-
чивается на новом месте. 
Валерий К., полковник в 
отставке, едва не лишился 
трёхгодичной военной пен-
сии из-за отсутствия до-
стоверных сведений о его 
местонахождении.

 Валерий обратился с ис-
ком к пенсионному органу 
о признании незаконным 
решения об удержании пен-
сии с требованием обязать 
возобновить её выплату. Он 
является получателем пен-
сии за выслугу лет по линии 
Министерства обороны РФ, 
которая выплачивается ему 
через военный комиссари-
ат. В связи с наличием у 
него с января 2014 г. вида 
на жительство в Республике 
Беларусь в марте 2017 г. во-
енкомат принял решение о 
приостановлении ему выпла-
ты пенсии с 1 апреля 2017 г. 
 В военный комиссариат пен-
сионер направил несколько 
заявлений о незаконном 
приостановлении  выплаты  
пенсии и необходимости её 

восстановить, так как он по-
стоянно зарегистрирован по 
месту жительства на террито-
рии Российской Федерации.

 Военкомат ответил, что 
проведённой проверкой  
выявлен факт  получения 
Валерием с января 2014 г. 
по апрель 2017 г. вида на 
жительство в Республике 
Беларусь. 

Далее указывалось, что 
в этот период времени ему 
выплачивалась российская 
пенсия, в связи с чем при-
нято решение об удержании 
20% от причитающейся ему 
суммы.

 В исковом заявлении Ва-
лерий указывал, что правом 
постоянного проживания в 
Республике  Беларусь он не 
воспользовался, с января 
2014 г. работал на Крайнем 
Севере,  а с апреля 2017-го 
зарегистрирован по прежне-
му адресу.

Отказывая в удовлетворе-
нии исковых требований Вале-
рия о признании незаконным 
решения военного комисса-
риата об удержании суммы 
пенсии, суд первой инстанции 
исходил из того, что общий 
порядок назначения и вы-
платы пенсий за выслугу лет 
предполагает делать это по 
месту жительства или по ме-
сту пребывания пенсионера 
на территории Российской Фе-
дерации. Поскольку по резуль-
татам проведённых военным 

комиссариатом проверочных 
мероприятий был установлен 
факт выезда Валерия на по-
стоянное место жительства 
в Белоруссию, а также  из-за 
отсутствия сведений о его 
постоянном проживании по 
месту регистрации в России 
с января 2014 г. по апрель  
2017 г., суд сделал вывод о на-
личии оснований для приоста-
новки пенсионных выплат .

В апелляционном реше-
нии указывалось,  что,  при-
няв на себя обязательства со-
общать в пенсионный орган 
военкомата обо всех своих 
перемещениях и переездах 
на другое место жительства, 
Валерий должен был ис-
полнять данное требование 
пенсионного закона. 

Соглашаясь с выводами 
суда первой инстанции и их 
правовым обоснованием, 
апелляция дополнительно 
указала на то, что Валерий 
допустил злоупотребление 
правом, не сообщив в пен-
сионный орган военного ко-
миссариата о выезде в Бело-
руссию на постоянное прожи-
вание и получением  в связи 
с этим права на пенсию на 
территории этого государства.

 Кассационная судебная 
инстанция вынесенные по 
делу судебные акты отмени-
ла. При решении вопроса о 
законности действий воен-
ного комиссариата по удер-
жанию у пенсионера 20% его 

пенсии, указывал президиум 
ВС КБР, судам следова-
ло установить юридически 
значимые для дела обстоя-
тельства, а именно: выпла-
чивалась ли ему в период его 
регистрации в Республике 
Беларусь пенсия, что в слу-
чае подтверждения данного 
факта свидетельствовало бы 
о необоснованной выплате 
российской пенсии и в связи 
с этим о перерасходе денеж-
ных средств на пенсионное 
обеспечение. 

Между тем, указывала 
кассационная судебная ин-
станция, из материалов дела 
следует, что Валерий яв-
ляется гражданином РФ, в 
период с 2014 по 2017 г. был 
зарегистрирован по месту 
пребывания на Крайнем 
Севере. 

С апреля 2017 г. живёт 
в частном доме, принад-
лежащем ему на праве соб-
ственности, имеет право 
на пенсию за выслугу лет, 
а каких-либо сведений о 
получении военной пенсии 
в Республике Беларусь в 
материалах дела нет.

 Исковые требования во-
енного пенсионера были 
удовлетворены в полном  
объёме на основании главно-
го аргумента в данном споре 
– в Республике Беларусь пен-
сию он не получал и таким 
образом лишнего  не имел. 

Зинаида МАЛЬБАХОВА

Лишнего не имел

Мой муж обращался в микрозайм, 
мы вносили ежемесячные платежи, но 
потом его уволили, и мы остались без 
какого-либо дохода. Мне позвонили 
из службы взыскания, я объяснила 
ситуацию, сказала, что супруг скоро 
устроится на новую работу. В итоге он 
её нашел, зарплата через месяц, я по-
звонила в офис службы взыскания и 
сообщила, что деньги положим через 
месяц с уплатой всех пеней. Несмотря 
на исчерпывающее с нашей стороны 
объяснение, мне приходит смс с угро-
зами. На данный момент проживаю с 
ребёнком одна, так как муж уехал на 
заработки. Что делать и как обезопасить 
себя и ребёнка?

Отвечая на поставленный вопрос, 
юрисконсульт Андрей Скопинцев со-
ветует обратиться с заявлением в 
прокуратуру, а также с заявлением 
в полицию по факту оскорблений и 
угроз. Юрисконсульт дает рекоменда-
цию всем, кто не имеет возможности 
платить по кредиту.

Не нужно вступать с коллекторами 
ни в какие переговоры, отправляйте их 
в суд и просите больше не беспокоить. 
Скопинцев объясняет, что коллекторы 
оказывают психологическое давление 
в надежде вынудить обойтись без 
суда, что им проще. Тем не менее, 
говорит юрисконсульт, не стоит подда-
ваться на провокацию, лучше вовремя 

Антиколлектор
Отделом МВД России по Эльбрусскому району устанавливается местонахождение Шоге-

нова Аслана Мачраиловича, 09.08.1972 года рождения, зарегистрированного в Тырныаузе, 
который в мае 2015 года утратил связь с родственниками, и до настоящего времени его ме-
стонахождение неизвестно.

Приметы: рост 182-184 см, худощавого телосложения, глаза карие, волосы рыжие прямые.
Особые приметы: на левом предплечье татуировка в виде цветка, на спине родимое пятно 

размером 1,5-2 см.
Если вы обладаете какой-либо информацией, способствующей установлению его местона-

хождения, просьба сообщить по телефонам: 8 (86638) 4-26-01, 8-928-709-62-65 или обратиться в 
ближайшее отделение полиции.

Пресс-служба МВД по КБР

Внимание, розыск!

Пазлы из дерева, пазлы-раскраски – 
ключи в мир воображения, понимания 
себя и адаптации в обществе. Проект по 
производству необычных пазлов из Те-
река стал победителем регионального 
этапа всероссийского конкурса «Лучший 
социальный проект 2020 года» в сфере 
разработки технических средств реабили-
тации и IT-технологий, направленных на 
решение социальных проблем.

Пазлы с рисунками необычных детей

В Кабардино-Балкарии 
приём и отбор заявок были 
организованы центром ин-
новаций социальной сфе-
ры центра «Мой бизнес» 
КБР в рамках реализации 
мероприятий нацпроекта 
«Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка 
индивидуальной предпри-
нимательской инициативы».

Руководит производ-
ством пазлов Ва лерий 
Хабитов – художник, вы-
пускник Владикавказского 
художественного училища 
им. Азанбека Джанаева по 
специальности «Декоратив-
ное прикладное искусство 
и народные промыслы», 
с 2017 года изготавливает 
развивающие игрушки, со-
ставляет методические и 
учебные материалы. 

– Наше предприятие за-
нимается созданием со-
временных обучающих и 
развивающих игрушек, в ос-
новном мы выпускаем пазлы 
разных форм и конфигура-
ций для детей, в том числе 
для ребят и девочек с огра-
ниченными возможностями 
здоровья, – рассказывает 

руководитель проекта-по-
бедителя – менеджер пред-
приятия Фатима Хабитова. 
– Пазлы изготавливаются из 
дерева, поскольку это более 
экологичный, безопасный и 
долговечный материал, чем 
пластмасса. Кроме того, 
наш проект подразумева-
ет реализацию творческих 
идей детей и взрослых с 
инвалидностью и различны-
ми видами аутистического 
поражения. Мы хотим, чтобы 
наше производство стало 
площадкой для просвеще-
ния населения и социали-
зации, адаптации людей с 
ОВЗ.  Наш директор хорошо 
понимает, с какими трудно-
стями сталкиваются люди 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья, поэтому 
не только при разработке 
концепции продукта, но и 
при приёме на работу особое 
внимание уделяется их со-
циальной адаптации. 

– Как пазлы из дерева 
помогают «особенным» 
людям?

– Во-первых, они по-
могают развивать мелкую 
моторику, во-вторых, мы 

можем производить пазлы с 
рисунками детей и взрослых. 
Практически у каждого ре-
бёнка богатое воображение, 
свои представления о мире, 
дети любят сочинять сказки, 
продумывать внешний вид 
и характер персонажей. Так 
пазлы становятся индивиду-
альными и уникальными. Мы 
немного занимаемся и поли-
графией, кроме того, можем 
издать сказки, придуманные 
детьми и взрослыми. 

– Каким должно быть 
социальное предпринима-
тельство?

– Социальное предприни-
мательство – это новаторская 
деятельность, которая должна 
решать или снижать напряже-
ние общественных проблем  
и при этом быть самоокупае-
мой, устойчивой, как и любой 
другой бизнес. Обычно у таких 
предприятий нет спонсоров, 
их не финансируют фонды, 
они существуют за счёт своей 
прибыли. Поэтому для нас 
вдвойне важно, что государ-
ство поддерживает такой 
вид предпринимательства. 
Благодарны центру иннова-
ций социальной сферы КБР 
и центру «Мой бизнес», кото-
рые организуют и проводят в 
регионах конкурсы, участвуя 
в которых, мы имеем возмож-
ность продемонстрировать 
свой труд, попасть в раздел 
сайта конкурса «Проекты со-
циального предприниматель-
ства России». Центры ока-
зывают бесплатные услуги, 
получив которые, мы можем 
сделать свой бизнес лучше, 
развиваться, совершенство-
ваться, успешнее решать 

общественные проблемы, не 
только получать доход, но и 
поддерживать людей из соци-
ально уязвимых слоёв насе-
ления. Социальные предпри-
ниматели помогают обществу, 
а государство – социальным 
предпринимателям. 

– Есть ли у вас вдохнови-
тели – яркие примеры соци-
ального бизнеса?

– Да, мы хотели бы пере-
нять и развить концепцию 
проекта «Наивно? Очень!», 
созданного в 2010 году извест-
ной актрисой Нелли Уваровой. 
Изначально это был сайт, в 
2014 году были созданы про-
изводственные мастерские, 
в которых работают и зани-
маются творчеством люди с 
ОВЗ. А в 2015 году в рамках 
проекта был открыт первый 
магазин, в котором продаются 
различные работы «особен-
ных» художников. Мы могли 
бы помочь нашим землякам 
также зарабатывать – можно 
заказать продукцию со свои-
ми рисунками, персонажами 
собственной сказки, напри-
мер, небольшим тиражом 
и продавать на ярмарках. 
Необязательно ограничивать-
ся пазлами, можно создать 
чашечки, футболки и другие 
предметы с уникальными 
принтами. 

Мы ждём тех, кто хочет 
воплотить свои творческие 
идеи. То, что создают не-
обычные люди, может быть 
востребовано в обществе, а 
они могут получать доход и 
чувствовать себя уверенно 
в жизни.

Беседовала 
Вероника ВАСИНА

12 декабря в 12 часов 40 минут на 383-м километре фе-
деральной дороги «Кавказ» в районе Этоко произошло 
столкновение двух автомашин – «ВАЗ-2107» и «Toyota Land 
Cruiser 200».

Установлено, что 35-летний водитель «семёрки» был с тремя 
пассажирами, среди которых двое малолетних детей, все жители 
Кабардино-Балкарии. Водитель иномарки – 67-летний житель 
соседней республики, сообщили в пресс-службе МВД по КБР.

На месте аварии погибли пассажиры «семёрки»: 28-летняя 
женщина и двое детей 2018 и 2020 г.р.

Спустя примерно два часа 35-летний водитель ВАЗа от 
полученных травм скончался в больнице. Угрозы для жизни 
водителя иномарки нет.

Выясняются все обстоятельства произошедшего. 

Авария унесла четыре жизни

14 декабря в 9 часов 34-летний водитель автомашины «Лада Калина» 
на 19-м километре автодороги Котляревская – Нижний Черек, по пред-
варительным данным, съехал с проезжей части дороги и врезался в 
бетонное ограждение. 

После удара машина опрокинулась, водитель от полученных травм 
скончался на месте, сообщили в пресс-службе МВД по КБР. 

Машина опрокинулась

Материалы рубрики подготовила Ирэна ШКЕЖЕВА

Коллективы Министерства культуры 
КБР, ГКУ «КБР-Медиа», Союза журнали-
стов КБР, Союза писателей КБР, редакций 
газет «Заман», «Кабардино-Балкарская 
правда», «Адыгэ псалъэ», «Горянка», 
«Советская молодёжь», журналов «Лите-
ратурная Кабардино-Балкария», «Ошха-
махо», «Минги Тау», «Солнышко», «Нур», 
«Нюр», ВТК «Кабардино-Балкария», 
ВГТРК «Кабардино-Балкария», инфор-
мационного агентства «КБР-инфо», из-
дательства «Эльбрус» выражают глубокое 
соболезнование ТИКАЕВОЙ Фатиме 
Абдуллаховне по поводу смерти матери 
БОТТАЕВОЙ Розы Мазировны.

написать заявление в полицию по 
факту вымогательства, угрозы жизни 
и здоровья. 

Рекомендуется также поставить на 
телефон программу  антиколлектор 
(она бесплатная). Если коллекторы яви-
лись в дом якобы описать имущество, 
следует помнить, говорит юрисконсульт, 
что это дозволено только судебным 
приставам после вступления судебного 
решения в силу. 

Подобные действия коллекторов, 

говорит юрисконсульт, являются нару-
шением неприкосновенности жилища 
и уголовно наказуемы (ст. 139 УК РФ). 
В таких случаях сразу нужно вызывать 
наряд полиции. 

Андрей Скопинцев замечает, что 
законом установлено время, когда 
коллекторы не имеют права беспокоить 
должников. В рабочие дни это с 22 до 
8 часов по местному времени, в празд-
ничные и выходные – с 20 до 9 часов.

Ляна КЕШ


